

A: Los Reumatólogos cubanos

De: Dr. Carlos Dotres Martínez, Ministro de Salud Pública

*La lucha contra el dolor y la incapacidad funcional han constituido la piedra de toque de la medicina a través de su decursar.*

*No resulta casual que uno de los escritos atribuidos personalmente a Hipócrates se titule: "De las articulaciones y luxaciones". La incapacidad debida a enfermedades articulares es una de las más extendidas por el mundo y afecta, no sólo la salud y la calidad de vida de los enfermos sino la economía y el desarrollo normal de la familia.*

*Se afirma que la palabra "reuma" proviene de la raíz griega rheuma, que significa fluxión o fluctuación y ha sido históricamente interpretada de dos maneras distintas: como inflamación expresamente articular o periarticular ó como fluctuación en el sentido de cambio o variación de lugar, y aunque en verdad quizás es más precisa o acertada la primera de las acepciones, la segunda no deja de ser aplicable en muchos casos.*

*Si a partir de esa doble acepción etiológica se usará una alegoría, pudiera llegarse al acuerdo de que la Reumatología no sólo se ha incrementado en su contenido, sino que también ha dado lugar a un cambio trascendente en su universo tanto en el campo de la asistencia, como de la docencia y la investigación.*

*El progreso incesante de la Medicina ha obligado a la necesidad de especialización y a su vez a la integración. Este dilema viene preocupando a las autoridades de salud desde hace décadas. La Reumatología como ciencia y como práctica derivada de la Clínica, en Cuba, no sólo no se ha apartado de ella sino que especializándose se integra. Esto alcanza una significación mayor cuando campos tan variados como los trastornos metabólicos, la inmunología, la imagenología, la endoscopia y la genética entre otros contribuyen y forman parte de esta especialidad.*

*Otro aspecto es menester señalar: si bien es cierto que hubo antecedentes, más bien atisbos, acerca del comienzo de la Reumatología en Cuba, justo es consignar que en realidad, de manera ininterrumpida y cabal, la introducción y el reconocimiento de la especialidad en nuestro país han sido aportes incuestionables de la Medicina durante la etapa revolucionaria. Cuando el Profesor Manuel Lombas García comenzó la consulta en los bajos de las salas Albertini y Bacallao en el Hospital Calixto García, sin proponérselo, establecía un símbolo: su vinculación a las dos grandes clínicas, la pediátrica y los adultos. Sirvan también estas líneas de modesto tributo a su memoria y a su obra.*

*Nuestros enemigos nos imponen un implacable bloqueo, más nunca podrán bloquear el pensamiento, la actitud, ni la resolución de nuestros científicos y nuestro pueblo. La Revista Cubana de Reumatología es una respuesta. Sea bienvenida.*



Dr. Carlos Dotres Martínez

Ministro de Salud Pública de Cuba